

EDITORIAL

L. BOISSIER

In Memoriam, Aimé Jeanjean. (1935-2018)

Ce nouveau numéro du Bulletin de *Sommières et Son Histoire* est tout naturellement dédié à la mémoire d'Aimé Jeanjean qui s'est éteint le 11 juillet 2018 dans son village natal de Galargues.

Aimé Jeanjean était l'un des fondateurs de l'association *Sommières et Son Histoire*. Il en avait été le président pendant de longues années avant de prendre, il y a quelques temps, une retraite toute relative. En effet, auteur ou co-auteur, notamment avec sa femme Thérèse, de nombreux articles et ouvrages sur l'histoire de Sommières et son canton, il continuait à fournir à l'association, en même temps qu'il en assurait la vice-présidence, un travail important : conférences, recherches documentaires dans

les archives, rédaction d'articles très attendus par les lecteurs du bulletin annuel, contacts avec des historiens ou différents correspondants curieux d'histoire locale, demandes de la municipalité...

Aimé Jeanjean exerça comme instituteur avant de devenir directeur de l'école de la Condamine à Sommières. C'est sans conteste de son métier que lui venait le plaisir qu'il avait à partager et transmettre son savoir et sa connaissance. Ses interlocuteurs, comme les participants à ses conférences ou encore à ses cours du CADREF, gardent le souvenir d'un enseignement extrêmement vivant qu'illustraient de nombreuses anecdotes.

Eternel curieux, il partageait avec sa femme un goût prononcé pour les voyages qui l'entraînaient ces dernières années dans des contrées aussi belles que lointaines.

J'ai personnellement rencontré Aimé pour la première fois en 2002, quand, dans le cadre de mes études de géographie (celle-ci n'étant jamais loin de l'Histoire, surtout en France), je travaillais à qualifier et à mettre en perspective historique la terrible crue que venait de connaître la *Vidourlenque*. Je découvris alors un passionné d'histoire, de généalogie, de philatélie, occitaniste averti, dont la connaissance précise de notre ville faisait, j'ose le dire, **la mémoire vivante de Sommières**.

Très vite, Aimé, et dans son sillage tous les adhérents de *Sommières et Son Histoire* de l'époque, se sont passionnés pour le sujet, et l'idée est née de consacrer un bulletin de *SSH* à notre fleuve Vidourle. Ainsi, en 2003, est né de ce premier travail collectif, oh combien passionnant, après des centaines d'heures de travail, de recherche, d'écriture et de relecture, le numéro Spécial *Vidourle et Vidourlades*. Je me souviens encore avec plaisir de nos excursions avec Aimé et Francis pour arpenter le cours de Vidourle depuis sa source au Nord de St Hyppolite du Fort, en passant par les barrages, l'aven et la fontaine de Sauve, Quisac... L'historien Aimé Jeanjean n'hésitait pas à "mouiller la

chemise” pour ses recherches, et ses nombreux contacts nous permirent souvent d’explorer des lieux fermés au public.

Avec Aimé Jeanjean, un grand pan de la mémoire sommiéroise s’en est allé. Il nous reste cependant ses écrits, nombreux (dont 2 articles inédits dans ce numéro de *SSH*) et le souvenir d’un grand Monsieur pour tous ceux qui ont eu le plaisir de le côtoyer.



Nous garderons ainsi d’Aimé Jeanjean l’image d’un homme très cultivé, attaché à ses racines, sa terre, ses oliviers, l’histoire de Sommières et son canton, “son histoire” qu’il a tant contribué à valoriser.

Ce nouveau bulletin s'ouvre sur une présentation de quelques factures sommiéroises de la fin du XIX^{ème} siècle. Par ces reproductions, Luc et Gabrielle Salom traduisent la variété des activités du Sommières de l'époque, ville de foires et de marchés.

Ensuite, si la carrière militaire et la biographie du Colonel Vialla ont déjà été retracées dans un bulletin de *Sommières et Son Histoire*¹, Thérèse et Aimé Jeanjean nous invitent aujourd'hui à parcourir son œuvre littéraire, moins connue.

Vous retrouverez dans le 3^{ème} article proposé la suite de l'important travail mené par Mireille Grais-Bruguière sur la place des femmes et des enfants à Sommières pendant la Grande Guerre.

Enfin, nous suivrons de nouveau Aimé Jeanjean qui, accompagné de sa femme Thérèse et de Cécile Farret, tente de démêler pour nous le « drame mystérieux de Sommières » : l'assassinat d'une jeune fille de 25 ans à la fin du XIX^{ème} siècle, qui reste encore non élucidé à ce jour.

Merci à nos partenaires qui nous permettent de publier chaque année le bulletin de *Sommières et Son Histoire* et nous soutiennent par la promotion de cette publication et des activités de l'association : la Mairie de Sommières pour son soutien financier, l'Office de Tourisme de Sommières (merci Gabi pour l'actualisation de la page facebook) et Alexandre Sissau, de la Librairie de l'Avenir.

Merci à nos fidèles lecteurs et à tous ceux qui nous suivent sur notre page Facebook.

Bonne lecture à tous !

¹ N°15, 2007.